

Internet y las nuevas tecnologías: evolución de la página web del Instituto de Estudios de las Adicciones. www.lasdrogas.info

Jesús A. Lacoste Marín

Instituto para el Estudio de las Adicciones

Resumen

Se realiza una descripción y valoración del nacimiento y aplicación de las nuevas tecnologías en el campo de las adicciones, con especial detalle en la página web del Instituto para el Estudio de las Adicciones www.lasdrogas.info. Se analiza la evolución desde su creación y los contenidos que pone a disposición de toda la comunidad profesional y de la sociedad en general como contribución para la atención y prevención de las drogodependencias.

Palabras Clave

Internet, Nuevas Tecnologías, Web, email, teléfono móvil, www

Summary

It is made a description and valuation of the birth and application of the new technologies in the field of the addictions, with special detail in the Web page of the Institute for the Study of the Addictions www.lasdrogas.info. One analyzes the evolution from its creation and the contents that make available of all the professional community and the society in general like contribution for the attention and prevention of drug addiction.

Key Words

Internet, New Technologies, Web, email, cellular telephone, www

Résumé

C'est fait à une description et à une évaluation de la naissance et de l'application des nouvelles technologies dans le domaine des penchants, avec le détail spécial dans le page Web de l'institut pour l'étude des penchants www.lasdrogas.info. On analyse l'évolution de sa création et du contenu qui rendent disponible de toute la communauté professionnelle et de la société en général comme la contribution pour l'attention et la prévention du penchant de drogue.

Most Clé

Internet, nouvelles technologies, web, email, téléphone cellulaire, www

Correspondencia a:

· Avda. Marítima 25. Edif. Jardín del Mar. 38190 Tabaiba – Tenerife. Telf.: 902 153644. Fax: 922 683135.
Email: director@lasdrogas.info



INTRODUCCIÓN

Cuando en el año 1985 el parlamento español aprobó la creación del Plan Nacional sobre Drogas yo cursaba los últimos cursos de la carrera de Psicología en mi añorada Universidad de Salamanca. Eran tiempos duros en términos de adicción si lo valoramos por la incidencia social que tenía el consumo de heroína o el impacto sobre la sociedad en forma de atracos a farmacias, tirones en plena calle o simplemente inseguridad ciudadana asociada al consumo de un determinado tipo de sustancias. Entonces en España los ordenadores eran pocos, se usaban aquellos discos flexibles de 5+ y los discos duros más grandes eran de 20 megas (hoy lo normal son 80 gigas). En los años sucesivos a medida que cambiaba la realidad del fenómeno de las drogodependencias, también la informática y las nuevas tecnologías iban evolucionando e iniciaban el fulgurante despegue que ahora disfrutamos.

En el año 1995, sólo diez años tras el nacimiento del PND, cuando la red Internet en España era tan sólo una utopía y Bill Gates era un incipiente genio informático que disponía de un sistema operativo (Windows) muy similar al de los ordenadores Mac, la información relacionada con las drogas, las drogodependencias y las adicciones en general estaba concentrada en los Centros de Documentación de las Bibliotecas de las Universidades. Sin embargo, en Estados Unidos, Internet ya era una realidad tanto a nivel técnico como por número de usuarios y para esa fecha existían numerosos *web site* dedicados a las drogodependencias.

En esa época, con un viejo ordenador 386 y un MODEM cuya velocidad máxima era 9600 bds se empezó a gestar la web que hoy

todos conocen como www.lasdrogas.info. Entonces eran escasos los programas comerciales para crear páginas web y el navegador Internet Explorer estaba en una fase inicial. Mis primeros pasos en Internet sólo eran para usar el correo electrónico con un programa llamado Pegasus que funcionaba directamente sobre el sistema operativo MSdos.

Con el nacimiento de la red Teleline por parte de Telefónica se fue abriendo el abanico de posibilidades y por fin pude acceder a VER páginas web. Entonces una hora de conexión costaba casi tanto como ahora la cuota mensual de un acceso ADSL.

Y fue en ese momento, cuando descubrí la web del National Clearinghouse for Alcohol and Drug Information (NCADI) en www.health.org y empecé a pensar en hacer algo parecido pero adaptado a nuestro entorno y, por supuesto, en español. La posibilidad de poder contribuir de una forma sencilla a la prevención de las drogodependencias mediante la creación de un servicio transmisor y generador de información me abrió un nuevo mundo que yo imaginaba ilimitado. Compré un nuevo MODEM de 14.400 bds y contraté un acceso total a Internet en uno de los ISPs (Internet Service Provider) que nacieron en España: Arrakis. En el espacio que dicha empresa daba a sus clientes (10 Mb) comencé a crear unas primeras páginas que sólo eran simples adaptaciones al español de contenidos existentes en otras web de gran impacto en Estados Unidos y Canadá.

En 1996 junto con otros compañeros y amigos creamos la Asociación Instituto para el Estudio de las Adicciones como plataforma sobre la que asentar esa idea primaria de ofrecer un nuevo canal de comunicación e información y con la finalidad de trabajar en y desde Internet en pro de la prevención de



las drogodependencias. Así nació nuestra primera dirección en Internet www.arrakis.es/iea. Por aquel entonces, los nombres de dominio eran caros, su uso poco extendido y difícil de obtener. Sin embargo, no existía en España ninguna otra página web sobre este tema.

Al mismo tiempo, creamos una lista de discusión a través del correo electrónico llamada INFODRO. Pero todavía había pocos usuarios de Internet y el uso del email muy reducido al ámbito universitario y la Red Iris.

Al año siguiente, Internet había eclosionado y florecieron todo tipo de empresas, servicios, páginas... pero la página del IEA seguía siendo líder gracias sobre todo a que habíamos sido pioneros en el uso de la red. A partir de ese momento comenzaron otras instituciones y organizaciones a crear sus propias páginas web. Entonces, firmamos un convenio de colaboración con la Fundación de Ayuda contra la Drogadicción (FAD) para aunar esfuerzos en esta materia y poder sacar más provecho de nuestra experiencia de trabajo en la web. De esta manera, durante varios años, nuestras páginas fueron comunes y compartimos recursos y trabajo.

En 1999, en pleno apogeo de la burbuja de Internet y las empresas *puntocom*, la web del IEA fue declarada de Interés para la Delegación del Gobierno para el Plan Nacional sobre Drogas. Era la primera vez que el PND (Plan Nacional sobre Drogas) otorgaba este distintivo a una página web, puesto que anteriormente sólo se había concedido a publicaciones o congresos.

Nuestro trabajo continuaba, el número de visitantes a la página web crecía continuamente y el éxito de la web era una evidencia, lo cual se concretó en la concesión en el año

2000 de un Accésit en los Premios Reina Sofía contra las Drogas, modalidad Medios de Comunicación Social. Una vez más, fuimos pioneros, pues fue la primera vez que una página web obtenía esta alta distinción.

Pero llegó la crisis de la nueva economía y la burbuja de las empresas de Internet y la FAD decidió retirar su apoyo económico y rescindir nuestro acuerdo de trabajo conjunto en Internet. En ese delicado momento, nuestra apuesta fue continuar con el proyecto que ya estaba sobradamente consolidado, era líder en el mundo en español y una referencia clara en materia de adicciones. Muchas empresas, de todo tipo y condición, desaparecieron pero el Instituto para el Estudio de las Adicciones logró el respaldo de la Dirección General de Drogodependencias (ahora Dirección General de Atención a la Dependencia) de la Generalitat Valenciana, con su director general –Bartolomé Pérez Gálvez– al frente y completamente decidido a contribuir al mantenimiento de la página web. Desde entonces su apoyo se ha mantenido constante y ha permitido que la web haya mejorado de forma continua tanto en calidad de los contenidos como en la aplicación de los últimos avances técnicos en la creación y desarrollo de páginas web.

Además, desde 2004 contamos también con el apoyo económico de la Dirección General de Atención a las Drogodependencias del Gobierno de Canarias y casi desde el inicio con el soporte tecnológico de la empresa SoyDigital.com.

El objetivo último del IEA siempre ha sido el de unir la tecnología y la información sobre adicciones y fruto de ello han sido los paulatinos avances que hemos ido incorporando en la propia web, así como la creación de nuevos servicios: en 2002 creamos el pri-



mer y único directorio de recursos web sobre drogodependencias en Internet: www.lasdrogas.net. Hoy día agrupa a más de 1.500 direcciones web de todo el mundo clasificadas en más de 100 categorías y permite el acceso rápido y directo a cualquier web sobre drogas existente en el mundo. Tan sólo existe un servicio similar impulsado por la European association of libraries and information services on alcohol and other drugs (ELISAD) a nivel europeo (www.elisad.uni-bremen.de).

La más reciente novedad que hemos creado ha sido el servicio de información a través de teléfonos móviles (www.lasdrogas.info/movil) con el que pretendemos crear un nuevo modo de comunicación con y para los jóvenes. Hoy día, el teléfono móvil se ha convertido en un utensilio de uso generalizado por toda la población y nuestro objetivo ha sido acercarnos a los jóvenes por medio de los mensajes SMS.

Hoy día, la web del IEA www.lasdrogas.info es un punto de encuentro y consulta para cientos de miles de personas de todo el mundo y nuestra lista de distribución de información INFODRO agrupa a casi 7.000 personas. Colaboramos con Instituciones y Asociaciones en la difusión y promoción de todo tipo de actos y eventos y servimos noticias sobre drogodependencias a casi 100.000 personas todos los meses.

CARACTERÍSTICAS Y CONTENIDOS DE LASDROGAS.INFO

Web lasdrogas.info

En la página web se puede obtener mucha y variada documentación relacionada con los

riesgos derivados del uso de drogas: Existe un apartado de noticias de actualidad renovado diariamente, información sobre novedades legislativas, novedades editoriales, publicaciones y revistas profesionales, reportajes monográficos (sobre el botellón, ocio nocturno,...), agenda de eventos y congresos, artículos de opinión, etc.

Las sede web www.lasdrogas.info de Internet ofrece un completo dossier para que los jóvenes, padres, profesionales, etc. estén totalmente informados acerca de cada una de las sustancias capaces de genera una adicción.

Existen dos grandes secciones; profesional y general. En la sección PROFESIONAL se agrupan los contenidos exclusivamente dirigidos a psicólogos, médicos, psiquiatras, educadores y resto de profesionales que intervienen en drogodependencias. En la sección GENERAL se puede encontrar documentación de uso masivo por parte de cualquier persona preocupada por el problema del consumo de drogas y las adicciones.

INFORMACIÓN SOBRE SUSTANCIAS

En la dirección www.lasdrogas.info/drogas se pueden encontrar información acerca de las siguientes drogas:

- Alcohol
- Anabolizantes (doping)
- Anfetaminas
- Cocaína y Crack
- Extasis y drogas de diseño
- Haschís, cannabis, marihuana
- Heroína
- Inhalantes
- LSD
- Metadona
- Metanfetamina
- Tabaco



De cada una se incluye: descripción, cómo se usa/consumo, efectos, reducción de riesgos/daños, legislación y argot. Además, de forma complementaria, se añaden noticias de actualidad sobre la droga indicada, un foro de discusión y participación abierto al público, novedades editoriales, criterios diagnósticos y un sistema para recibir un resumen de la información en el propio teléfono móvil (este servicio sólo es válido en España).

El objetivo es facilitar el acceso a información y así fomentar el diálogo sincero en torno a las drogas tanto entre los propios jóvenes como entre éstos y sus padres o profesores.

Frente a las drogas la única opción no válida es darle la espalda o tratar de ignorarlas. Actuar y pensar sin tener en cuenta que las drogas son una realidad de nuestra vida cotidiana es una forma evasiva de enfrentarse ante una situación potencialmente peligrosa. Todo lo contrario, es necesario 'plantar cara' y tomar un postura firme y consolidada ante las drogas y para ello, la primera condición necesaria (pero no suficiente) es la adquisición de los conocimientos básicos. Sin información, nuestra opinión será sesgada y fuera de la realidad. Hablemos de las drogas, hablemos de sus efectos, de sus riesgos....

CANALES TEMÁTICOS

Hay cuatro canales con información específica para colectivos diferenciados: Canal Padres/Madres; Canal Niños/Jóvenes; Canal Profesores y Canal Pacientes.

BASE DE DATOS DE CENTROS

Es una base de datos en Internet con todas las Direcciones y Teléfonos de Interés

de Centros, Asociaciones e Instituciones relacionadas con las Drogodependencias.

Con este directorio, el Instituto para el Estudio de las Adicciones (IEA) a través de su web www.lasDrogas.info pretende ofrecer a los usuarios una forma más fácil de encontrar y ponerse en contacto con el Centro, Organización,... más próximo a su localidad.

Se accede a través de la dirección URL en Internet <http://www.lasdrogas.info/centros/> Una vez se entra la página, el usuario únicamente tiene que seleccionar qué tipo de información está buscando en función de unas categorías genéricas:

- Unión Europea
- Plan Nacional sobre Drogas.
- Planes Autonómicos sobre Drogas
- Centros de Atención y Tratamiento.

Dentro de la sección de 'Unión Europea' ofrecemos un listado de los principales organismos y organizaciones vinculados con esta materia con competencias a nivel europeo. En las categorías de 'Plan Nacional' y 'Planes Autonómicos' el usuario encontrará la dirección completa de la institución correspondiente encargada de las drogodependencias a nivel nacional o dentro de cada Comunidad Autónoma.

Dentro de la última categoría, Centros de Atención y Tratamiento, se puede acceder a un listado completo y riguroso de todo tipo de centros de tratamiento en España. Estos datos se pueden encontrar desde diferentes modalidades:

- A través del mapa de España, seleccionando la provincia de interés
- A través de las Banderas de las Comunidades Autónomas



- A través del Buscador: desde esta opción la búsqueda permite encontrar centros según el tipo (Centros ambulatorios, Centros de Día, Comunidades terapéuticas,...)

Los datos que la web ofrece en cada caso son: nombre completo del recurso seleccionado, dirección postal, teléfono y fax, email y web (si la hubiere) y un indicativo de si es público o privado. Esta información, además de verse en pantalla de forma ordenada, también se puede obtener impresa.

BASE DE DATOS DE NOTICIAS DE ACTUALIDAD

Disponemos de la mayor base de datos de noticias relacionadas con las drogodependencias y las adicciones. Cada día se insertan un promedio de tres noticias que hacen referencia a las novedades que se publican en medios de comunicación y revistas científicas. Dichas noticias se muestran directamente en la página de inicio del web pero también se pueden consultar directamente en la base de datos, permitiendo realizar búsquedas por año, fecha de publicación o palabra clave.

BASE DE DATOS DE LEGISLACIÓN

Esta base de datos recoge todo tipo de registros publicados en cualquier Boletín Oficial (del Estado, de las Autonomías y de la Unión Europea) que esté relacionado con las adicciones; desde el nombramiento de cargos públicos hasta la convocatoria de subvenciones, premios, subastas de bienes decomisados a narcotraficantes, resoluciones, decretos, etc.

Esta base de datos se actualiza conforme aparece publicado un nuevo registro en al-

guno de los Boletines oficiales. Permite el acceso al texto completo de la orden, convocatoria, decreto,...

Se puede consultar seleccionando alguno de estos criterios: año de publicación, fuente de publicación, ámbito de aplicación o palabra clave.

ARTÍCULOS DE OPINIÓN

Más de cien artículos se incluyen en esta sección donde un destacado especialista expone su visión en torno a un problema o situación concreta. Los temas y autores son muy diversos siendo éstos últimos de España o del extranjero. También es posible buscar a partir de autor o palabra clave puesto que son almacenados en base de datos de tal forma que todos los artículos publicados son de fácil acceso en cualquier momento.

ESCAPARATE

La sección ESCAPARATE está dedicada a exponer todo tipo de materiales, productos, herramientas, libros,... relacionados con las drogodependencias. También incluye un apartado destinado a la formación: se informa y ofrecen todo tipo de detalles sobre cursos de formación relacionados con las adicciones y las drogodependencias.

REVISTAS CIENTÍFICAS

En la sección Profesional existe una base de datos que almacena información de todos los números de las principales revistas científicas sobre drogas y adicciones que se publican en el mundo y tienen versión electrónica. De esta manera, cualquier profesional puede tener acceso a los sumarios de su revista de interés o conocer lo último que se



ha publicado en los últimos números de las revistas más importantes del sector. Incluso se puede filtrar información seleccionando por el nombre de la revista o el año que nos interese.

SERVICIO DE INFORMACIÓN SOBRE DROGAS PARA TELÉFONOS MÓVILES

Permite obtener información sobre los diferentes riesgos asociados al consumo de drogas desde el teléfono móvil.

Puesto que está muy de moda el uso del móvil entre los jóvenes pretendemos usar los teléfonos como vehículo para hacerles llegar a los chicos/as la información sobre las drogas.

Para ello se han creado dos modalidades de interacción

- 1.- Personalización del móvil con logos relacionados con la salud, la prevención del uso de drogas o la toma de conciencia sobre los riesgos del consumo de drogas.

Es un mensaje de apoyo o recordatorio ante determinadas situaciones.

(válidos para teléfonos Nokia)

- 2.- Acceso a información sobre drogas desde el teléfono móvil. Mediante el envío de un mensaje SMS se obtiene una información específica sobre una gran variedad de temas. De esta manera a través del simple envío de un mensaje SMS una persona obtiene automáticamente la información o datos que precisa en torno a cualquier tipo de sustancia, direcciones de centros oficiales de atención a drogodependencias,... Es un sistema que sirve información bajo demanda. Está operativo 24 horas al día y 365 días al año. Válido para cualquier tipo de móvil.

El objetivo de este servicio es poner la información (básica) al servicio de todos los chicos/as usando una tecnología de moda y mediante el "instrumento" que más valoran/usan los jóvenes hoy día. Es información bajo demanda. Cada mensaje tiene un coste para el que lo envía de 0.30 Euros (unas 50 ptas).

WEB WWW.LASDROGAS.NET

lasdrogas.net es un Directorio de páginas web relacionadas con el fenómeno de las drogodependencias y las adicciones en español en el mundo.

El web, accesible desde la dirección www.lasdrogas.net contiene más de 1.500 enlaces a páginas web de todo el mundo relacionadas con el tema de las drogas. Se han clasificado en 10 categorías permitiendo así de una forma fácil y rápida que cualquier persona pueda encontrar la información o web que busca. Las categorías permiten clasificar las páginas web por países, tema tratado, Comunidad Autónoma (en el caso de España), etc.

Para facilitar la navegación, el visitante puede optar por entrar a la categoría de su interés o bien realizar directamente una búsqueda en la propia base de datos donde se almacenan todos los datos. Desde la opción de búsqueda avanzada puede seleccionar su criterio de análisis a partir de una palabra clave, tema,...

La configuración básica del Directorio está creada en español y once (11) idiomas más (inglés, francés, alemán, italiano, portugués, ruso, polaco, finlandés, holandés, sueco y thai) por lo que cualquier persona desde cualquier parte del mundo podrá beneficiarse de este novedoso servicio.



Permite además de la búsqueda por categorías, acceder de forma directa a la lista de los enlaces más visitados por los usuarios, los web más votados, los recomendados por el editor (el IEA) o el acceso a la lista de enlaces nuevos.

Además, se permite que el visitante del directorio mantenga una relación activa con el programa ya que le autoriza:

- a realizar comentarios sobre cada uno de los web incluidos
- a realizar una evaluación según su propia opinión (pueden valorar a cada web en un gradiente que va desde la opción 'malo' a 'genial')
- a enviar propuestas de nuevos enlaces y/o categorías.

Esta información, junto con las recomendaciones del editor, convierte a las www.lasdrogas.net en un recurso activo y muy dinámico que tiene en cuenta la opinión directa de todos los visitantes.

LISTA DE CORREO INFODRO

La lista de correo INFODRO, activa desde 1996, agrupa hasta hoy día 28-06-2005 un total de 6.988 personas procedentes de todo el mundo.

En la página web <http://www.elistas.net/lista/infodro> puede acceder a toda la información relativa a la lista: miembros, fecha, mensajes enviados, etc.

Las actividades del Instituto para el Estudio de las Adicciones (IEA) se centran en:

- Gestión, administración y actualización diaria de las páginas web www.lasdrogas.info y www.lasdrogas.net
- Gestión, administración y envío de información a la lista INFODRO. Se envía:

- El boletín semanal con información de actualizaciones del web www.lasdrogas.info
- El boletín quincenal con información sobre novedades legislativas
- El boletín mensual con información sobre los próximos eventos, congresos, jornadas,...

Suscribirse a la lista INFODRO es totalmente GRATIS y permite estar informado/a con toda la información semanal así como recibir las novedades legislativas y la programación de eventos directamente en nuestro buzón de correo electrónico.

Para suscribirse, tan sólo es necesario enviar un email a admin@lasdrogas.info indicando en el mensaje SUSCRIBIR A INFODRO.

COMITÉS CIENTÍFICO Y DE HONOR

Forman parte del Comité de Honor destacadas personalidades del campo de las adicciones de todo el mundo: el Presidente del Observatorio Europeo de las Drogas; el Presidente de la Comisión Mixta Congreso-Senado para el tema de las drogas; máximas autoridades de Argentina, Bolivia, Colombia, Chile, EE.UU., México, Panamá, Perú, Portugal, Uruguay y Venezuela; los representantes autonómicos de 13 CC.AA.; los presidentes de las más importantes Asociaciones de profesionales de toda España y los directores de Yahoo! Iberia y Google-España.

Ver listado completo en: <http://www.lasdrogas.info/chonor/miembros.html>

El Comité Científico lo conforman, en este momento, 54 profesionales que abarcan todas las áreas de trabajo (prevención, tratamiento, investigación, docencia,...) de reconocido prestigio procedentes de España, Ita-



lia, Finlandia, Portugal, EE.UU., Chile, Reino Unido, Argentina, Perú, Colombia, México y El Salvador.

Ver listado completo en: <http://www.lasdrogas.info/ccientifico/miembros.html>

RESULTADOS: ANÁLISIS DE VISITAS

Como ya he indicado, el Instituto para el Estudio de las Adicciones es la entidad creadora y editora de las páginas web en Internet

1) www.lasdrogas.info

2) www.lasdrogas.net (activo desde noviembre de 2002)

Además, administra la lista "INFODRO" de distribución de información sobre drogodependencias en Internet vía correo electrónico.

Las tablas 1 y 2 muestran el número de visitas recibidas por los web www.lasdrogas.info y www.lasdrogas.net, respectivamente. El número de visitas a ambos web se incrementó en 2004 en relación al año anterior entre un 235 y un 86%, y alcanza un promedio de 117.678 usuarios y 673.105 páginas visitadas mensualmente.

TABLA 1: Visitas recibidas por el web www.lasdrogas.info. Año 2004

Mes	Hits	Files	Páginas Vistas	Usuarios
Diciembre 2004	1.852.194	1.136.274	339.472	71.993
Noviembre 2004	3.203.796	2.060.505	596.822	106.855
Octubre 2004	2.647.887	1.660.711	517.002	91.160
Septiembre 2004	2.447.116	1.532.281	473.597	84.568
Agosto 2004	1.816.781	1.169.385	402.428	69.411
Julio 2004	1.616.457	984.546	291.999	58.554
Junio 2004	2.604.262	1.615.689	449.080	84.718
Mayo 2004	2.251.559	1.189.534	427.172	79.710
Abril 2004	2.128.205	1.206.563	431.279	80.737
Marzo 2004	2.411.787	1.557.716	496.779	83.588
Febrero 2004	2.030.269	1.095.479	409.591	77.886
Enero 2004	1.913.013	1.015.638	403.982	74.502
Total	23.923.326	16.224.321	5.239.203	963.682
Media Mes	2.243.610	1.352.026	436.600	80.306



TABLA 2: Visitas recibidas por el web www.lasdrogas.net. Año 2004

Mes	Hits	Files	Páginas Vistas	Usuarios
Diciembre 2004	742.028	505.549	211.016	33.080
Noviembre 2004	1.050.897	742.091	328.659	48.613
Octubre 2004	946.138	646.727	280.371	41.741
Septiembre 2004	893.582	595.872	259.884	38.134
Agosto 2004	598.041	419.635	173.890	29.021
Julio 2004	513.317	357.490	147.600	23.366
Junio 2004	793.016	593.774	248.160	41.619
Mayo 2004	1.028.930	670.065	272.089	45.236
Abril 2004	859.720	610.689	242.762	39.784
Marzo 2004	949.221	687.650	278.504	45.415
Febrero 2004	721.685	514.634	205.416	33.548
Enero 2004	644.110	461.621	189.718	28.909
Total	9.740.685	6.805.797	2.838.069	448.466
Media Mes	811.723	567.149	236.505	37.372

DISCUSIÓN

Diffícilmente podríamos imaginar hace ahora nueve años que partiendo de la nada... íbamos a llegar a crear la principal web sobre drogas en español en el mundo, pero las estadísticas de visita son un claro reflejo del éxito que nuestro trabajo diario viene cosechando, y ello pese a que España todavía figura en la cola a nivel europeo en el desarrollo de la sociedad de la información y el número de usuario de Internet sigue siendo bajo: en este momento se estima que el número de usuarios de conexión a Internet mediante ADSL ronda los cuatro millones de personas (Asociación de Internautas, 2005)

Vivimos en la sociedad de la información (Castells, 2000) o como el gurú del MIT, Nicholas Negroponte sugirió a principios de los noventa, vivimos en un 'mundo digital' (Negroponte, 1995), por eso, cada día cobran más sentido las iniciativas que utilizan Internet como canal de comunicación. El web del IEA o lasdrogas.info como también se le conoce apuesta claramente por este presente-futuro y es hoy día una referencia y portal de consulta tanto para profesionales como para periodistas o padres/madres o jóvenes que buscan información actual y de calidad.

No ofrecemos información corporativa sino que el web se ha convertido en un canal de transmisión de documentación accesible



para muchos millones de personas de habla hispana en todo el mundo. De hecho según las estadísticas de visita, la web recibe usuarios de los cinco continentes.

Hoy día no hay evento, congreso, jornada o libro que no se publicite en lasdrogas.info. Toda la actualidad se da cita en este web. No obstante, estamos en un continuo proceso de cambio y renovación ya que este campo de las Nuevas Tecnologías ofrece nuevas aplicaciones y recursos continuamente. Por ello, uno de nuestros principales compromisos 'morales' con los visitantes es mantener siempre un nivel alto tanto en la calidad de los contenidos como en la aplicación de las novedades tecnológicas que supongan una mejorar y avance en el desarrollo de la propia web.

No obstante, hay que tener en cuenta que Internet y las nuevas tecnologías pueden ser usadas con fines opuestos. De hecho, la Comisión de Estupefacientes de las Naciones Unidas, en su 42 período de sesiones, celebrado en Viena del 16 al 25 de marzo de 1999 elaboró un documento titulado "La oferta y el tráfico de drogas, incluidos los informes de los órganos subsidiarios de la Comisión, y los efectos de las redes de comunicación, como la Internet, sobre el problema de las drogas" (Naciones Unidas, 1999) en el que señala que "el crecimiento exponencial del acceso a servicios de la Internet y el carácter no regulado de este sector de las comunicaciones internacionales vienen causando preocupación, ya que la Internet podría ser explotada por los traficantes de drogas en la realización de sus nefastas actividades. Todavía no hay pruebas de que éste sea ya un factor importante en los más altos niveles del tráfico, y la naturaleza insegura de los servicios de la Internet podría limitar su uso por las grandes organizaciones delictivas. No obstante, los riesgos que plantea el uso de esos

servicios para el suministro de drogas ilícitas o la incitación a fabricarlas es algo que los Estados deben seguir vigilando de cerca".

Por otra parte, es de vital importancia destacar que actualmente no hay ningún órgano nacional/internacional encargado de vigilar y estudiar las amplias repercusiones de Internet, ni de elaborar normas para su uso. Proliferan las páginas web sobre drogas pero no existe ningún sistema que acredite o avale la información que ofrecen, siendo esta situación una clara inducción a la duda para el lector/internauta no profesional. El informe SEIS(2002) «Luces y sombras de la información de salud en Internet» recoge las ponencias y conclusiones de la reunión organizada por la Sociedad Española de Informática de la Salud (SEIS) celebrada en Pamplona el 18 de junio de 2002 y expone la situación en materia de páginas web relacionadas con la salud, entre las que se encuadran la web sobre drogas. La conclusión, de dicho estudio es rotunda: existen algunas iniciativas para crear un sistema o sello que otorgue credibilidad y fiabilidad a las páginas web pero ninguna goza del consenso universal por lo que la situación de incertidumbre para el lector persiste.

BIBLIOGRAFÍA

Asociación de Internautas (2005): Noticia publicada el 16-06-2005. <http://www.internautas.org/html/2982.html>

Castells, M. (2000): La era de la información. Vol. I La sociedad red. Madrid: Alianza Editorial. 2ª edición.

Informe SEIS. Sociedad Española de Informática de la Salud (2002). Accesible en <http://www.seis.es/informes/2002/default.htm>

Naciones Unidas (1999): Comisión de Estupefacientes. 42 Período de Sesiones. Documento E/CN.7/1999/9

Negroponte, N. (1995): El mundo digital. Barcelona: Ediciones B